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省政协举行“区域协调发展”专题记者会

省省会会城城市市群群经经济济圈圈城城铁铁将将开开工工

六位政协委员建言“区域协调发展”

利利益益共共享享才才能能避避免免不不良良竞竞争争

本报济南1月18日讯(记者
李钢) 18日，省政协举行了“统
筹两区一圈一带区域协调发展”
专题记者会，六位省政协委员就
区域协调发展相关问题回答了
记者的提问。记者从会上获悉，
省会城市群经济圈城际铁路方
案已经国家相关部门批复，今年
将全面开工建设。此次记者会是
继2013年省政协全会历史上首
次举行专题记者会后的第二次。

“今年我是第二次参加这种

形式的记者会了，形式非常好。”
作为省政协委员，山东财经大学
经济研究中心主任陈华已经是
第二次参加省政协组织的专题
记者会，“今年选的题目也特别
好，而且准备非常充分。两区一
圈一带是我省区域发展的大
事。”

18日，省政协举行了“统筹
两区一圈一带区域协调发展”专
题记者会，六位来自不同领域的
省政协委员介绍了“两区一圈一

带”区域发展情况及个人建议
等，同时还回答了记者的提问。

“现在时间已经超出预定的
了 ，还 有 最 后 一 个 提 问 机
会……”下午4点30分左右，记者
会上，会议主持人、省政协办公
厅副主任、大会新闻组副组长魏
余秀的话还没说完，一位记者就
站起来说：“想问问省会城市群
经济圈各种规划的情况。”

“省会城市群发展中有五个
一体化，涉及很多内容。”省政协

委员、济南市规划局局长贾玉良
回答，目前在省会城市群经济圈
已经形成了由发改委总牵头进
行落实的产业空间发展规划。由
规划局牵头，正在做省会城市群

“1+6”空间体系发展规划，这个
空间体系要围绕着发改委牵头
的产业布局如何落地问题进行
规划。

在介绍情况时，贾玉良还透
露，目前省会城市群经济圈城际
铁路规划已经过国家相关部门

批准，今年将全部开工建设。
在贾玉良回答结束后，还有

记者想提问，但此时已近五点，
远超出了预定的时间。“会后记
者们仍可以单独采访。”魏余秀
宣布记者会结束。许多记者又追
上了参加记者会的省政协委员
们。

据省政协有关负责人表示，
记者会在以后的政协全会中会
坚持办下去，这个委员与媒体记
者沟通的平台会继续搭建好。

建议：发展飞地经济实现利益分享

在发表建议时，省政协
委员、东营市科协主席张义
泉建议，区域内应加大统筹
协调力度，各市县区要根据
各自条件，有侧重地制订发
展计划，防止重复建设、不良
竞争。

“要实现心甘情愿的合
作，这是个很复杂的问题，首
先要有顶层设计。”省政协委
员、省住建厅副厅长宋守军
说 ，在 这 方 面“ 两 区 一 圈 一
带”已经迈出了很好的一步。

宋守军指出，其次要有
利益共享机制。这一观点也
与省政协委员、省社科院经
济研究所所长张卫国的观点
不谋而合。他举例说，我省鲁

南和江苏苏北，原本经济发
展水平基本相当，但现在距
离越来越大，一个重要原因
就是苏北与苏南等地建立的
利益共享机制。

“发展飞地经济就是一
种方式。”张卫国说，目前滨
州等地已经有了一些试点。

“如果不解决好利益分享机
制问题，‘两区一圈一带’的
政策就可能碎片化。”

当然也应该看到目前区
域内具有良好的协作基础。

“比如济南和淄博”，省政协
委员、济南市规划局局长贾
玉良举例说，济南的人才优
势就可与淄博传统产业的升
级相结合。

建议：项目选择要体现一个“精”字

对此，张义泉说，东营首先
在项目选择上体现了一个“精”
字，重点发展新能源、新材料、
生物制药、高端装备等产业，同
时加快建设好现代农业示范
区，建设高产、优质、观光农业，
同时不断淘汰落后产能。

除了这些已有的措施，张
义泉还建议，应该进一步完善

生态补偿机制。“建议省里多出
台生态补偿办法，尤其像矿区
开发，容易造成植被破坏，土地
污染等，政府应该设立生态补
偿基金，对这些地方生态恢复
进行补偿。”

此外，张义泉建议，还可以
在区域内建立境内河流建设补
偿机制。

建议：要有壮士断腕的勇气

“落后产能退出确实是个
世界难题。”张卫国说，在落后
产能上，中国是世界之最，山东
又是中国的缩影。

张卫国说，从国外经验看，欧
美等国淘汰高污染、高排放、高消
耗的落后产能，首先考虑的是立
法。他说，我国现在许多地方还坚
持老的政绩评价方法，“但是山东
此前在关停落后污染小企业时，
可谓痛下决心，有壮士断腕的勇
气。”在他看来，在淘汰落后产能上

仍要继续这种经验做法。
张卫国建议，要切实实行创

新驱动战略，虽然一直在提，但落
实得并不是很好。“只有真发展起
战略性新型产业，才能发挥排挤
效应，淘汰落后产能。”

此外他提到产业融合也是
淘汰落后产能的重要方法之
一。“其实，我省有的地方已经
在实行，像青岛在纺织企业废
墟上建起的纺织博物馆就是很
好的例子。”

建议：挖掘地方文化，保护历史名村

“从当前情况看，在经历了
30年的改革开放后，城镇化发展
探索出了许多好的经验，但也确
实存在一些问题。”宋守军说，其
中“千城一面”就是人们反映比
较多的一个问题。

对如何避免这种情况，宋守
军建议，首先应坚持科学规划之
下的建设，“城市布局，要具备地
方特色，适应地方经济发展需
求。这就要进行合理规划。”

宋守军说，在此基础上，建
设时要充分挖掘文化特色、经济
特色，搭建出具有地方特色的建
筑群体。“过去具有文化的东西，
很难一下子挖掘出来，因此，这

也需要一个过程。”
宋守军还建议，要正确看待

古文化在新型城镇化的作用，加
大对历史文化名城名村的保护。

“对历史名城、名村进行保护性
开发，既要保持文化特色，又要
有现代化功能。”

“习近平总书记说，让居民望
得见山、看得见水、记得住乡愁。”
宋守军说，他个人的理解，这里的
山是青山、水是绿水，“现在也能
看到山和水，然而是破碎的山、污
染的水，乡愁是发展落后的愁苦，
只有注重保护名城、保护生态，才
能真正实现这一目标。”他还建议
要建设一支高水平的设计队伍。

如何防止重复建设？

“虽然现在我省有了‘两区一圈一带’的规划，但
其实各个区域内还是存在一些竞争关系的，如何才
能实现协调发展，让区域内各地诚心地合作呢？”提
问开始后，好几位记者都抛出了类似的问题。

如何处理高效和生态的关系？

“黄三角被称为高效生态经济区，那在发展中如何才能
处理好高效和生态的关系？”一位记者“毫不客气”地说道，黄
三角地区生态环境尤其脆弱，高效了势必可能会影响生态环
境的保护。

如何淘汰落后产能？

“在区域发展中，有个产业转移的问题，这是
否会导致污染转移？”自省会城市群经济圈规划
出台后，社会上关于济钢搬迁等有许多传言。记
者会上，有记者提出了这个比较尖锐的问题。

城镇化建设如何不“千城一面”？

“如何才能避免新型城镇化中‘千城一面’的问题？”“千城一
面”一直是社会上不少人反映的城镇化出现的问题。记者会上，有
记者将这个问题抛给了宋守军。

随着2013年“一
圈一带”规划的提
出，我省区域发展
战 略 已 经 覆 盖 全
省。区域如何才能
协调发展？如何处
理高效发展和生态
保护的关系？在专
题记者会上，省政
协委员、青岛市政
府副市长栾新，省
政协委员、省住建
厅副厅长宋守军，
省政协委员、省社
科院经济研究所所
长张卫国，省政协
委员、东营市科协
主席张义泉，省政
协委员、山东财经
大学经济研究中心
主任陈华，省政协
委员、济南市规划
局 局 长 贾 玉 良 就

“区域协调发展”建
言献策。

文/片 本报记者 李钢

1

2

3

4

陈华

张卫国

栾新 宋守军

张义泉

贾玉良

济济南南

德德州州

聊聊城城

济济宁宁
菏菏泽泽

枣枣庄庄

滨滨州州

淄淄博博

莱莱芜芜

泰泰安安

临临沂沂

省省会会城城市市群群经经济济圈圈

西西部部经经济济隆隆起起带带


	A03-PDF 版面

